

Éditorial

Jeanne Simard

Volume 31, numéro 3, 2022

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1096586ar>

DOI : <https://doi.org/10.1522/revueot.v31n3.1513>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Université du Québec à Chicoutimi

ISSN

1493-8871 (imprimé)

2564-2189 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Simard, J. (2022). Éditorial. *Revue Organisations & territoires*, 31(3), I-III.
<https://doi.org/10.1522/revueot.v31n3.1513>

© Jeanne Simard, 2023



Cet article est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

<https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/>

éru
dit

Cet article est diffusé et préservé par Érudit.

Érudit est un consortium interuniversitaire sans but lucratif composé de l'Université de Montréal, l'Université Laval et l'Université du Québec à Montréal. Il a pour mission la promotion et la valorisation de la recherche.

<https://www.erudit.org/fr/>

Éditorial

Deux dossiers plutôt qu'un

Le comité éditorial de la revue *Organisations & Territoires* a le plaisir de vous offrir deux dossiers pour le dernier numéro de 2022. Le premier porte sur les **enjeux contemporains de la sécurité alimentaire**. Ce sont les professeures-chercheuses Salmata Ouedraogo et Jeanne Simard et la docteure en management de projets France Desjardins, DMP qui sont coresponsables de ce dossier. Toutes les deux sont membres du Laboratoire de recherche et d'intervention en gouvernance des organisations (LARIGO) de l'UQAC. Le second dossier sur les **dispositifs d'accompagnement et d'appui financier à l'entrepreneuriat et aux PME en contexte africain francophone** a été développé sous la responsabilité du professeur Théophile Serge Nomo de l'École de gestion de l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR). Présentés dans les prochains textes, ces deux dossiers se poursuivront dans le premier numéro de 2023.

Rubrique *Espace libre*

Martin Simard fait l'analyse d'une polémique qui a eu lieu dans la presse écrite québécoise de janvier 2021 à juin 2022. Celle-ci portait sur le problème de l'étalement urbain et de son remède présumé, la densification résidentielle. Cet enjeu de société est jugé fondamental, car il touche la forme de l'habitat et des milieux de vie de l'ensemble des citoyens et citoyennes. Cette polémique a mis au jour un choc des valeurs en matière d'aménagement et d'urbanisme entre plusieurs élus et élues du gouvernement de la CAQ, en dépit de l'adoption de la *Politique nationale de l'architecture et de l'aménagement du territoire* en juin 2022. Selon l'auteur, ce désaccord semble refléter les avis divergents existant au sein de la population, malgré l'appui généralisé envers la densification chez les urbanistes, chez les environmentalistes de même que chez plusieurs maires et mairesses progressistes. Il sera intéressant de suivre de près cette polémique, surtout lorsque le gouvernement du Québec publiera son plan de mise en œuvre de la Politique prévu pour 2023. Une mise en œuvre trop rapide et coercitive de mesures de densification résidentielle pourrait avoir des répercussions sur la cohésion sociale.

Samuel Julien, Julie Roger, Jerome Range, Cheikh Faye, Hector Ignacio Castellucci, Mathieu Tremblay et Martin Lavallière nous présentent les résultats d'une recherche qui s'inscrit dans l'air du temps : les opportunités liées à l'utilisation des réseaux sociaux, en particulier celle de la plateforme Instagram en matière de prévention et de promotion de la SST. Selon les auteurs, malgré les limites potentielles de cette technologie, celle-ci offre de nombreux avantages, surtout lorsqu'elle est appliquée dans un contexte où les observations terrain sont difficiles d'accès. Elle permet de mieux connaître les contextes réels dans lesquels surviennent ces accidents de travail, encore trop nombreux au Québec, et offre une réelle opportunité comme outil de sensibilisation des travailleurs et travailleuses ainsi que de la population en général en SST.

Rubrique *Étude de cas*

La carboneutralité requiert l'abandon graduel des énergies fossiles. Toutefois, les énergies dites renouvelables ne permettent pas encore, dans une large mesure, de prendre la relève, du fait de leur coût élevé, de leur faible rendement énergétique ainsi que des problématiques liées au recyclage des matériaux (p. ex., panneaux solaires, éoliennes) en fin de vie. Le gaz naturel apparaît ainsi comme une source énergétique de transition fort appropriée, car son efficacité énergétique est élevée et ses impacts socioécologiques faibles. L'article de **Shouheng Sun** recontextualise cette opportunité dans le cas spécifique de la Chine, dont le gouvernement a formulé des objectifs de pic d'émissions de CO₂ et de carboneutralité pour 2060. L'atteinte de ces objectifs passe par une exploitation considérablement accrue du gaz naturel. L'article examine ainsi les opportunités et les défis pour l'industrie du gaz naturel dans l'atteinte de ces objectifs. Il suggère également des mesures pertinentes sur la manière de promouvoir le développement durable de la chaîne de l'industrie du gaz naturel en Chine, tant pour diverses parties prenantes (p. ex., organisations, public, gouvernement). Quoiqu'axé sur la Chine, cet examen approfondi a une pertinence plus large pour d'autres pays puisque les politiques de carboneutralité sont partagées par plusieurs régions et territoires dans le monde.

Rubrique *Entretien*

Dans ce numéro, vous pourrez prendre connaissance d'un entretien des plus inspirants, soit celui d'**Émilie Dufour**, conseillère en développement collectif chez Communagir. Cette dernière nous fait part de sa pratique sur le terrain depuis plus de 20 ans en développement solidaire des communautés à Québec et, depuis 2013, dans sa région natale, Charlevoix. Elle nous apprend, entre autres choses, que son travail l'amène à accompagner de plus en plus de communautés territoriales dans le sens de la transition socioécologique. Comment faire pour soutenir les communautés appelées à devenir plus résilientes, à développer des compétences et à travailler ensemble? Cette question est abordée par Émilie Dufour, qui n'a pas peur de se projeter dans le futur pour comprendre les obstacles que les communautés auront à surmonter dans un plus ou moins bref avenir, et de proposer des approches d'intervention innovantes et éthiques qui visent le mieux-être de l'ensemble de la population.

Rubrique *Recensions*

Enfin, pour terminer ce numéro, on pourra prendre connaissance de deux recensions, soit celle de **Jean-François Toti**, sur l'ouvrage de Damien Hallegatte, *La consommation ou les noces de l'humanité et du marché*, paru en 2022 aux Éditions Liber, et celle de **Gabriel Camara** sur l'ouvrage d'Andrew Beer, Fiona McKenzie, Jiří Blažek, Markku Sotarauta et Sarah Ayres, *Every place matters: Towards effective place-based policy [Chaque lieu compte : vers une politique territoriale efficace]*, paru en 2020 chez Routledge.

Fin du format papier de la revue

La revue *Organisations & Territoires*, qui existe en format papier depuis plus de 40 ans, franchira une nouvelle étape dans son développement. À partir du premier numéro de 2023, elle sera disponible gratuitement à partir de son site web (<http://revues.uqac.ca/index.php/revueot>) ainsi que sur la plateforme numérique Érudit (<http://www.erudit.org>). Ce virage permettra une meilleure accessibilité des contenus de la revue aux communautés intéressées par les différents enjeux reliés à la gestion, à l'innovation et au développement du territoire. Il améliorera son rayonnement international, en plus de prendre part à la transformation de l'édition scientifique québécoise. La transition en libre accès présente de grandes opportunités de développement pour la revue, qui bénéficiera au lectorat ainsi qu'aux nombreux auteurs et auteures qui ont su contribuer à son succès à travers le temps.

Le comité éditorial tient à remercier ses abonnés et abonnées pour leur soutien et leur confiance durant toutes ces années. Nous vous invitons à surveiller le prochain numéro, qui paraîtra prochainement.

Nous vous souhaitons une excellente lecture et une belle période des fêtes!

Jeanne Simard
Directrice de la revue

Cathy Tremblay
Responsable de l'édition

Comité d'orientation (UQAC)
Thierno Diallo
Myriam Ertz
Salmata Ouedraogo
Jean-Philippe Pouliot
Marc-Urbain Proulx

DOI : <https://doi.org/10.1522/revueot.v31n3.1513>